La verdad es un bien público

Las organizaciones de la sociedad civil y las personas abajo firmantes, muchas de ellas parte de la Mesa por la Verdad, dirigimos este comunicado a la opinión pública, con el fin de expresar nuestro respaldo a la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición (Comisión). Consideramos que su creación, organización y funcionamiento ha cumplido con las expectativas y requerimientos de los diferentes movimientos sociales y de víctimas, y muestra un compromiso del Estado de garantizar el derecho a la verdad de las víctimas del conflicto y la sociedad. La Mesa por la Verdad es un espacio de encuentro entre organizaciones de la sociedad civil regionales y nacionales interesadas en aportar al impulso de la verdad, la convivencia y la no repetición, creado en 2015.

La existencia de la Comisión es indispensable en nuestra sociedad en la medida en que está enfocada en la dignificación y reconocimiento de las víctimas, con un enfoque territorial, étnico y de género, y en la garantía de los derechos de la sociedad colombiana a la verdad, a la memoria, la convivencia y la no repetición.

Su legitimidad reside en el respaldo que cientos de organizaciones civiles nacionales e internacionales le han dado desde que fue concebida, en el haber tenido en cuenta las experiencias de otras comisiones de la verdad, y en el haber incorporado las recomendaciones de Naciones Unidas para la formulación de estos mecanismos, logrando ser un referente internacional para procesos de justicia transicional. Sus integrantes fueron elegidos tras un proceso amplio y transparente por un comité integrado por delegados de, entre otros, la Corte Suprema de Colombia, el Tribunal Europeo de Derechos Humanos y las Naciones Unidas.

Es la memoria y la dignidad de las víctimas, así como el futuro de las próximas generaciones, lo que se ataca cuando se dirigen actos injustos contra la Comisión y se estigmatiza a sus integrantes. Las controversias sobre el esclarecimiento del conflicto armado deben resolverse en espacios de diálogo, como los que constantemente tiene a disposición la Comisión, y no a través de ataques a su legitimidad e intentos de desprestigio.

La estigmatización de sus integrantes pone en riesgo la vida de los y las comisionadas y sus funcionarios, y afecta a las víctimas, comparecientes, organizaciones y demás personas que contribuyen con la Comisión y participan en sus procesos regionales, nacionales e internacionales. Sólo evitando y rechazando la estigmatización frente a las diferencias es que Colombia puede construir una sociedad basada en principios de convivencia, tolerancia y paz

La verdad es un bien público que debe ser protegido y respetado por todos los sectores de la sociedad. Por ello consideramos indispensable que la Comisión pueda desempeñar sus labores de manera autónoma, garantizando la participación de diferentes sectores sociales, con una perspectiva territorial, diferencial y de género.

Con la convicción de que la paz no será posible sin verdad, hacemos un llamado a la sociedad civil y a las autoridades a unir esfuerzos para proteger la labor de la Comisión y contribuir, incluso desde la diferencia, a la construcción de una sociedad que le apueste al diálogo y se comprometa con la no repetición.

Suscriben:

Organizaciones

Adel Nariño

Agape por Colombia

Alianza de Organizaciones Sociales y Afines

Asociación Campesina de Antioquia, ACA

Asociación Campesina del Bajo Cauca, ASOCBAC

Asociación Codo a Codo

Asociación colectivo de refugiad@s Bachué, España

Asociación de Campesinos del Sur de Córdoba, ASCSUCOR

Asociación de Familiares de Detenidos, Asfaddes

Asociación de víctimas del conflicto armado colombiano en Canadá, ASOVICA

Asociación de víctimas del conflicto armado colombiano en Panamá

Asociación de Víctimas y Sobrevivientes del Nordeste Antioqueño

Asociación Gente Emprendedora, GEMPREN

Asociación Minga

Asociación Nacional de Ayuda Solidaria, ANDAS, nacional

Asociación Nacional De Alimentos Solidarios, ANDAS, Nariño

Asociación Nacional De Alimentos Solidarios, ANDAS, Santander

Asociación Nacional de Zonas de Reserva Campesina, ANZORC

Asociación para el Desarrollo Integral y Bienestar Social Vista Hermosa, Municipio de villa del

Rosario, Norte de Santander

Asociación Urabá Global Suiza-Colombia, Ginebra Suiza

Alvipaz

Broederlijk Denle

Casa de la Mujer

Caracolas de Paz

Caribe Afirmativo

Casa de Paz, Casanare

Central Unitaria de Trabajadores de Colombia, CUT Nacional

Central Unitaria de Trabajadores de Colombia, CUT, Nariño

Centro de Cultura Jose Antonio Galán

Christian Aid

Corporación de investigación y acción social y económica, CIASE

Centro de Estudios Sociales Defens

Centro de Investigación y Educación Popular, CINEP

Codhes

Colectivo de abogados "José Alvear Restrepo", CAJAR

Colectivo de Exiliados y Refugiados Colombianos en Ecuador

Colectivo de Pensamiento y Acción Mujeres, Paz y Seguridad

Colectivo Migrantes y Exiliados/as Colombianos/as por la Paz MECoPa, Argentina

Colectivo por la paz en Colombia desde México, ColPaz

Colombia Diversa

Colombia Human Rights Committee, Washington, DC

Colombian Action Solidarity Alliance, CASA, Toronto Canadá

Comisión Colombiana de Juristas, CCI

Comisión de Paz, Cedecol

Comisión Intereclesial de Justicia y Paz

Comité Permanente por la Defensa de los Derechos Humanos, CPDH, nacional

Comité Permanente por la Defensa de los Derechos Humanos, CPDH, Nariño

Comité Permanente por la Defensa de los Derechos Humanos, CPDH, Santander

Comité Permanente por la Defensa de los Derechos Humanos, CPDH, Valle del Cauca

Conciudadanía

Confluencia de Mujeres para la Acción Pública, Nariño

Consejo de Paz, Reconciliación y Convivencia de Medellín

Construyendo Paz Latinoamericana, COPALA

Coordinación Colombia Europa Estados Unidos, CCEEU

Coordinación Nacional de Víctimas de la Unión Patriotica, UP

Coordinación Política y Social Marcha Patriótica Córdoba

Coordinadora Nacional de Cultivadores de Coca, Marihuana y Amapola, COCCAM

Corporación Colectivo Orlando Fals Borda

Corporación Con-Vivamos

Corporación Regional para la Defensa de los Derechos Humanos CREDHOS

Corporación Cultural para el Desarrollo Arlequín y los Juglares

Corporación de Derechos Humanos Gustavo A. Marulanda

Corporación Jurídica Libertad

Corporación Ocho de Marzo

Corporación para el Desarrollo Regional

Corporación para la Construcción de Estrategias en Pro del Desarrollo Humano, Social,

Comunitario y Cultural COMPAZES

Confederación General del Trabajo, CGT

Corporación Región

Corporación Reiniciar

Cumbre Nacional de Mujeres y Paz

Defendamos la Paz

Diálogo Intereclesial por la Paz, DIPAZ

Ecos de Colombia Migración y Refugio Costa Rica

Escuela Nacional Sindical, ENS

Espacio de Cooperación para la Paz

Espacios de Mujer

Expedicion Eje Cafetero

Federación Colombiana de Trabajadores de la Educación, FECODE

Fokus

Fondo de Acción Urgente para Amèrica Latina, FAU-AL

ForumCiv

Fundación Ágape por Colombia, Canadá

Fundación del Sur Occidente y Macizo Colombiano, FUNDESUMA

Fundacion desafio a las naciones "Fundanes", Cali

Fundación desarrollo sostenible del Pacífico colombiano de mujeres cabezas de hogar víctimas del conflicto armado. Buenaventura

Fundación Hasta Encontrarlos

Fundación Nydia Erika Bautista

Fundación para la Prevención Rebilitacion y Educación En Salud, Fundación Primavera

Fundación Redprodepaz

Fundación Social Cordoberxia

Fundación Unidos por la Vihda en salud, Buenaventura

Género en la Paz, GPAZ

GenPaz

Gestapaz Barcelona

Grupo Ecuménico de Mujeres Constructoras de Paz, GEMPAZ

Grupo de familiares de víctimas de crímenes de Estado de Boyacá: Vida, Memoria y Dignidad

Grupo PUENTES

Grupo Socio Cultural DESDE ADENTRO

Hermanas de María Auxiliadora

Hijos e Hijas por la Memoria y contra la Impunidad

Humanidad Vigente Corporación Jurídica

Incidencia Cordobés Colectiva Sinú

Indepaz

Indignados Usma

Instituto Latinoamericano para una Sociedad y un Derecho Alternativos, ILSA

Instituto Popular de Capacitación, IPC

International Action for Peace

Justapaz

Kairos Educativo

Kolko

La Colectiva de Mujeres Refugiadas, Exiliadas y Migradas

La Union Sindical Obrera, USO

Limpal

Madres de Falsos Positivos, Mafapo

Madres por la Vida

Memoria Abierta, Argentina, organización coordinadora de la Red de Sitios de Memoria

Latinoamericanos y Caribeños (RESLAC)

Mesa de Trabajo por la Vida de Medellín

Mesa Ecuménica por la Paz, MEP

Mesa Territorial de Garantías Chocó

Mesa Voces de Paz de Medellín

Movimiento Nacional de Víctimas de Crímenes de Estado, Movice

Movimiento por la Defensa de los Derechos del Pueblo, MODEP

Movimiento por la Paz y el Desarme, MPDL

Movimiento Social por la Defensa del Agua y Medio Ambiente, MSPDA

Mujer: Diáspora y Retorno

Mujeres por la Paz

Mundubat

Nodo Cataluña de apoyo a la Comisión de la Verdad

Nodo de apoyo a la CEV Costa Pacífica, Canadá

Nodo de apoyo a la CEV Miami/Florida, USA

Nodo de apoyo a la CEV New Jersey, USA

Nodo de apoyo a la CEV Quebec, Canadá

Nodo de apoyo a la CEV Toulouse, Francia

Nodo étnico afrocolombiano capítulo Canadá

Nordik Institute, Algoma University, Canadá

Observatorio de Realidades Sociales de la Arquidiócesis de Cali

Organizaciones de poblacion desplazadas etnica y campesinas de Montes de María, OPDS

Montes de María

Oxfam

Paz con Dignidad

Paz y Esperanza Colombia

Planeta Paz Caldas

Plataforma de Incidencia Política de Mujeres Rurales Colombianas

Programa de Desarrollo y Paz del César

Programa de Desarrollo y Paz del Magdalena Medio, PDPMM

Protección International

Red Colombiana de Lugares de Memoria, RCLM

Red de Derechos Humanos del Sur de Córdoba

Red de Mediadoras por la Paz

Red de Programas de Desarrollo y Paz - REDPRODEPAZ

Red de Víctimas Colombianas por la Paz en Latinoamérica y el Caribe REVICPAZ-LAC

Red Deparmental de Mujeres Chocoanas

Red Nacional de Mujeres

Red nacional de mujeres afrocolombianas, KAMBIRI

Red Nacional de Mujeres Defensoras de Derechos Humanos

Red Nacional en Democracia y Paz, RNDP

Redepaz Antioquia

RedUnipaz

Ruta Pacífica de las Mujeres

Secretaria de DDHH del Magisterio de Nariño, SIMANA

Sintraemsdes

S.O.S. Víctimas del conflicto armado colombiano en Panamá, SOVIC

Social Justice Institute UBC, Canadá

Tejedoras de Mampujan

Tierra de Hombres Suiza, TDHS

Unión de Ciudadanas de Colombia

Viva la Ciudadanía

Personas

Adán Alberto Ramírez Santos, editor

Adriana Herrera Botta, empresaria

Aida Calero, filósofa

Aida Fernandez de Soto, ama de casa

Aldemar Macias Tamayo

Alejandra Balcázar, directora Efecto Mariposa

Alejandra Fayad, Francia

Alejo Vargas Velásquez, director del Centro de Pensamiento y Seguimiento al Diálogo de Paz

- Universidad Nacional

Alfonso Torres Carrillo, Universidad Pedagógica Nacional

Alícia Cortés Rodríguez, administradora de empresas

Álvaro Jiménez Millán, politólogo - columnista y director Campaña Colombiana Contra Minas Antipersonal

Álvaro Posada, comerciante

Álvaro Restrepo, director del Colegio del Cuerpo en Cartagena

Álvaro Villarraga Sarmiento, politólogo especialista Resolución de Conflictos y especialista DDHH y DIH, magíster Derecho

Ana Lucía Navia, psicóloga

Ana María Caicedo, ama de casa

Ana María Salazar, educadora

Ana Teresa Bernal, concejala de Bogotá

Ángel María Gaitán pulido, representante a la Cámara

Ángela María Robledo Gómez, académica y política, representante a la Cámara

Angela María Villegas, periodista

Ángelo Cardona, International Peace Bureau

Antonio Luis Carbonell, consultor en transporte para Steer

Antonia Salazar Simmonds, estudiante

Bertha Lucía Fries

Camilo González Posso, Indepaz

Carlos Andrés Pérez, director Asociación Urabá Global Suiza Colombia Ginebra, Suiza

Carlos Arcesio, Paz CAPaz, empresario

Carlos Eduardo Caicedo Omar, gobernador del Magdalena

Catalina Botero, exrelatora Especial de Libertad de Expresión de la CIDH/OEA y abogada

Claudia Mejía Duque, feminista defensora de derechos humanos

Claudia Piedrahita Echandía, Universidad Distrital FJC, Directora doctorado en Estudios Sociales

Claudio José Gómez Luengas, profesional independiente

Colette Simmonds, diseñadora textil

Consuelo Ahumado, CIDS, Universidad Externado de Colombia

Darío Fajardo Montaña, profesor de la Universidad Externado de Colombia, ex-integrante Comisión histórica del conflicto y sus víctimas creada en los diálogos de paz de La Habana

Danilo Rueda, defensor de derechos humanos, director Comisión de Justicia y Paz

Diego Alejandro Restrepo, sociólogo

Eduardo Díaz Uribe, exministro de salud y exdirector de la Agencia para la Sustitución de Cultivos Ilícitos

Elina Cristina Vargas, pastora Iglesia Mahanaim

Elisa Murillo

Elizabeth Ungar Bleier, exdirectora de Transparencia por Colombia, politóloga, docente e investigadora Uniandes

Elvira Guerrero, ama de casa

Emma de Sterember, diseñadora

Esperanza Hernández Delgado, investigadora para la paz, académica y defensora de la paz

Fabián Acosta, Profesor e investigador universitario

Fabiana Rousseaux, Psicoanalista, Territorios Clínicos de la Memoria

Fabio Arias Giraldo, fiscal CUT

Francisco Villegas Tascon, empresario

Fredy Miguel Socarrás Reales, exviceministro de Trabajo

Gimena Sánchez, directora de los Andes Washington Office on Latín América-WOLA

Gisela Díaz

Gloria Arias, columnista y defensora de la paz

Gloria Cuartas, defensora de derechos humanos, participantes del grupo investigaciones para

la paz

Gloria de la Pava, abogada

Gloria Esperanza Laverde Mendoza

Gloria Luna Rivillas, historiadora y defensora Derechos Humanos

Gloria Naranjo, profesora de la Universidad de Antioquia

Gonzalo Sánchez Gómez, exdirector del Centro de Memoria Histórica e investigador universitario

Guillermo Velez Ferrer, empresario

Henry Acosta Patiño, facilitador de diálogos de paz en el proceso con FARC

Hermana Blanca Marina Rojas

Hermana Hilda Coronado

Humberto De La Calle, ex jefe de la Comisión Negociadora de Paz del gobierno Santos

Iván Orozco Abad, profesor Universidad de los Andes, Asesor externo de la oficina del alto comisionado para la paz en las negociaciones de La Habana

Iván Cepeda Castro, facilitador del proceso de paz con FARC Ex facilitador de paz con el ELN y senador del Polo Democrático Alternativo

Iván Marulanda, senador

Ivonne Suárez Pinzón, Archivo Oral De Memoria de las Víctimas Universidad Industrial de Santander

Izara Mondragón, médica

Jacobo Agudelo, coordinador de investigación Uniclaretiana

Jairo Cala, representante a la Cámara Partido FARC

Jairo Sánchez, exfuncionario ONU

Jeferson Rodríguez, coordinador nacional de alianzas con el sector interreligioso de World Vision Colombia

Jhoana Sanjuan

Jorge Foa Torres, docente investigador Argentina.

Jorge Marulanda, biólogo

Jorge Diego Acosta, médico y presidente de la Asociación Nacional de Profesiones de la Salud y vicepresidente del Colegio Médico Colombiano

Jaime Caycedo Turriago

Jesús Abad Colorado López, periodista y fotógrafo documental

Jorge Enrique Rojas

Jorge Salazar, economista

José Antonio López Bula, refugiado en Suiza

Jose Zuleta, escritor

Juan Guillermo Serna, economista

Juan Ignacio Arango Correa, médico

Juan Mayr Maldonado, exministro de Medio Ambiente y exembajador en Alemania, miembro de la Comisión Nacional de Conciliación y ex negociadores con el ELN en el gobierno Santos Julián Aljach, empresario

Julián Ramírez, psicólogo, constructor de paz y democracia

Katherine Miranda Peña, representante a la Cámara Partido Alianza Verde

Katherine Salamanca, docente investigadora, Francia

Laura Carbonell Reyes, curadora de arte

Laura Villegas, ingeniera

Libardo Félix campo Traslaviña, refugiado España

Lia de Roux, Literata

Liliana Estupiñán Achury, vicepresidenta Red Rinde y profesora investigadora Universidad Libre

Lisandro Duque

Lucia Bohórquez

Luis A. Albán, firmante del Acuerdo de Paz

Luis Alberto Matta

Luis Carlos Jacobsen, facilitador de Conversaciones y Procesos de Aprendizaje

Luis Eduardo Celis, analista en temas de paz y conflicto armado

Luis Emil Sanabria Durán, director de Redepaz

Luis Fernando Manchola, publicista

Luis Gilberto Murillo-Urrutia, exministro de Ambiente y Desarrollo Sostenible

Luis Guillermo Guerrero, director del Cinep

Luz María Múnera, constructora de paz y Gerente de Paz Medellín

Luz María Reyes, diseñadora Gráfica

Magda González, exfuncionaria ONU

Marco Calarcá, representante a la Cámara

Marco Romero, director de la Maestría en Políticas Públicas de la Universidad Nacional y

director de Codhes

María Antonia Caicedo, arquitecta

María Clara Mondragón, economista

María Clara Posada, traductora

María Claudia Cortés, psicóloga

María Cristina Piedrahita, escritora

María Cristina Umbarila, defensora de Derechos Humanos

María Elvira Cortés Rodríguez, Comunicadora social

María Emma Lourido, traductor

María Eugenia Carvajal de Guerrero, educadora

María Eugenia Sánchez, feminista defensora de ddhh de las mujeres

María Inés Bueno

María Teresa Garcés Lloreda, miembro de La Paz Querida

Maria V. Caicedo, abogada

Mariana Garcés Córdoba, exministra de Cultura

Marina del Rosario Córdoba Triviño, licenciada en Educación

Marta Isabel Alviar Ferro, odontológa

Martha Helena Cortés Rodríguez, enfermera

Maureén Maya, escritora, periodista, productora musical y defensora de Derechos Humanos

Mauricio Archila Neira, profesor titular Universidad Nacional e investigador de Cinep

Mauricio Armitage, empresario, exalcalde de Cali

Mauricio Cabrera, economista

Mauricio Giraldo Mejía, UCO

Mercedes Cortés Rodríguez, biotecnóloga y archivista

Miguel Ángel Vargas, Francia

Miguel Morantes, presidente CTC

Milena Gutiérrez, psicóloga

Mirtha Rodríguez Valenzuela, presidenta Fenalgrap

Mónica Aparicio, economista

Nicole de Roux Martínez, diseñadora

Norma Inés Bernal

Olga Amparo Sánchez Gómez, Casa de la Mujer, activista feminista, defensora de la paz

Olga Lucía Ramirez, Activista social

Oscar Sánchez, director Educapaz

Pablo Catatumbo, exnegociador de paz y senador del partido de FARC

Patricia Ariza, dramaturga, directora del Teatro La Candelaria y activista cultural por La Paz

Patricia Lara Salive, periodista y escritora

Pastor Alape, representante de FARC ante el Consejo Nacional de Reincorporación

Piedad Soledad Cavallaro

Piero De Benedictis, cantautor

Pilar Arando, abogada

Pilar Caicedo, administradora

Rafael Orduz, economista y exsenador

Ritter López, senador Partido de la U

Rodolfo de Roux, filósofo, historiador, exdirector del departamento de historia de la

Universidad de Tolouse, Francia

Rodrigo Quintero, Corporación Consorcio para el Desarrollo Comunitario

Roosvelt Rodríguez, senador por el Partido de la U

Rudolf Hommes, administrador de empresas

Sandra Ramírez, senadora Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común

Santiago Caicedo, artista, productor audiovisuales

Sara Tufano, socióloga y columnista de El Tiempo

Sara Victoria Alvarado, Centro de Estudios Avanzados en Niñez y Juventud

Sergio Marín, exnegociador de paz y dirigente partido FARC

Socorro Ramírez, ex negociadora con el ELN y exprofesora de la Universidad Nacional

Sonia Martínez, abogada, profesora y luchadora incansable por la paz

Temistocles Ortega, senador de Cambio Radical y exgobernador

Víctor de Currea-Lugo, periodista y profesor universitario

William Alfonso López Rosas, director Maestría en Museología y Gestión del Patrimonio de la Universidad Nacional de Colombia.

Wilson Alfonso Borja Díaz, ex representante a la Cámara y dirigente político

Wilson Arias, senador Polo Democrático Alternativo

Ximena Bonilla, abogada